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Отчет сенатора Российской Федерации Жамсуева Баира Баясхалановича – 

представителя от исполнительного органа государственной власти 

Забайкальского края о деятельности  

за 2022 год 

 

 

1. УЧАСТИЕ В ЗАСЕДАНИЯХ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ (далее – Совет Федерации) 

 

В 2022 году работа Совета Федерации была нацелена на четкое выполнение 

обязательств государства перед людьми, на оперативное и качественное 

реагирование на их запросы. Верхняя палата сохранила высокое качество 

законодательной деятельности и продуктивно выполнила все поставленные задачи.  

 

В течение года принял участие в 21 пленарных заседаниях Совета Федерации. 

Выступил на следующих:  

 08 июня 2022 года на 526 пленарном заседании - О Федеральном законе 

«О ратификации протоколов о внесении изменений в российско-кубинские 

межправительственные кредитные соглашения»; 

 08 июля 2022 года на 528 пленарном заседании - О Федеральном законе 

«О ратификации Протокола к Временному соглашению, ведущему к 

образованию зоны свободной торговли между Евразийским экономическим 

союзом и его государствами-членами, с одной стороны, и Исламской 

Республикой Иран, с другой стороны, от 17 мая 2018 года»; 

 02 ноября 2022 года на 532 пленарном заседании - О Федеральном законе 

«О ратификации Протокола о внесении изменений в Договор о Евразийском 

экономическом союзе от 29 мая 2014 года в части пенсионного обеспечения 

должностных лиц и сотрудников Евразийской экономической комиссии и 

Суда Евразийского экономического союза, являющихся гражданами 

Российской Федерации». 

 

Также выступил на заседаниях в рамках проведения «правительственного часа» в 

Совете Федерации с участием членов Правительства Российской Федерации и 

руководителей федеральных министерств и ведомств:  

 26 января на 516 пленарном заседании Совета Федерации «О мерах по 

социально-экономическому развитию Дальнего Востока» предложил министру 

Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексею 

Чекункову поддержать инициативу о включении пгт. Забайкальск в программу 

реновации городов Дальнего Востока. Здесь находится крупнейший 

многосторонний автомобильный пограничный пункт, железнодорожный 

грузопассажирский пункт пропуска; реализуются три инвест-проекта: 

зерновой, контейнерный и таможенный терминал. Объем инвестиций 

составляет более 15 миллиардов рублей.  
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Также поднял вопрос строительства новых школ взамен ветхих и аварийных, а 

также создание новых мест в населенных пунктах Забайкальского края, где 

наблюдается рост числа обучающихся, вызванный демографическим фактором. 

По итогам «правительственного часа» принято постановление «О мерах 

по социально-экономическому развитию Дальнего Востока» от 11.02.2022 

№17-СФ. 

 

 13 апреля на 523 пленарном заседании Совета Федерации «О мерах 

Правительства РФ по обеспечению устойчивости экономики» 

предложил первому заместителю председателя Правительства РФ 

Андрею Белоусову поддержать правительство Забайкальского края по 

вопросу сокращения сроков реконструкции многостороннего 

автомобильного пункта пропуска в Забайкальске и пункта пропуска в 

Староцурухайтуе. Мероприятия нужны для приведения в нормативное 

состояние этих пунктов пропуска. Также попросил оказать помощь в 

выделении дополнительных бюджетных ассигнований на проведение 

реконструкции пунктов пропуска в Олочи, Соловьевске, Верхнем 

Ульхуне Забайкальского края.  

По итогам «правительственного часа» принято постановление 

«О мерах Правительства Российской Федерации по обеспечению 

устойчивости экономики» от 26.04.2022 № 155-СФ 

 

 13 апреля на 523 пленарном заседании Совета Федерации обратился с 

вопросом к председателю Счетной палаты РФ Алексею Кудрину. Речь 

шла о возможности передачи полномочий по уплате страховых взносов 

на обязательное медицинское страхование (ОМС) неработающего 

населения на федеральный уровень без изъятия доходных источников. 

Это позволит обеспечить финансирование территориальной программы 

государственных гарантий бесплатного оказания медицинской помощи 

в необходимом объеме. Ежегодный дефицит территориальной 

программы государственных гарантий составляет до двух миллиардов 

рублей. Сюда входят расходы по приобретению лекарственных 

препаратов льготным категориям граждан, лечебного питания, 

медицинского оборудования. При этом бюджет Забайкальского края 

несет нагрузку по уплате страховых взносов на ОМС неработающего 

населения, это более семи миллиардов рублей. Глава Счетной палаты РФ 

Алексей Кудрин отметил, что федеральный орган аудита поддерживает 

предложение о передаче платежей ОМС за неработающее население из 

региональных бюджетов субъектов РФ на федеральный уровень. Он 

также добавил, что данный вопрос будет рассмотрен поэтапно. 

 

 26 апреля на 524 пленарном заседании Совета Федерации задал вопрос 

генеральному прокурору РФ Игорю Краснову о возможном снижении 

количества проверок органов местного самоуправления в 2022 году. 

Генеральный прокурор РФ Игорь Краснов отметил, что прокурорам 
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субъектов РФ дано поручение о своевременной отмене и завершении 

уже начатых проверочных мероприятий. С марта 2022 года мораторий 

распространяется на сферу государственного контроля, надзора за 

деятельностью органов местного самоуправления, в том числе 

муниципальных служащих. 

 

 19 октября на 531 пленарном заседании Совета Федерации от имени 

земляков-забайкальцев поблагодарил председателя Совета Федерации 

В.И.Матвиенко и Совет Федерации за решающую поддержку и помощь 

в реконструкции важнейшего объекта культуры Забайкальского края – 

здания Забайкальского краевого драматического театра им. 

Н.А.Березина. В рамках реконструкции проделан большой объем 

работы. Общими усилиями Совета Федерации, Министерства культуры 

Российской Федерации, правительства края, строителей удалось не 

просто реализовать все задуманное, но и сократить срок реконструкции 

театра на один год. 

 

 

2. РАБОТА В КОМИТЕТЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ  

ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛАМ (далее – Комитет) 

 

В течение года Комитет рассматривал в качестве своей основной задачи 

законодательное обеспечение внешнеполитического курса Российской Федерации и 

развитие двустороннего и многостороннего межпарламентского сотрудничества 

Совета Федерации. Большое внимание уделялось вопросам, связанным с ситуацией 

вокруг Украины и проведением специальной военной операции (далее – СВО), 

поддержкой участников СВО и их семей. 

 

В 2022 году Комитетом были рассмотрены 78 федеральных конституционных и 

федеральных законов, 39 из которых ‑ по вопросам ратификации международных 

договоров Российской Федерации. По 44 федеральным законам Комитет являлся 

головным, по 34 – соисполнителем. 

 

Комитетом в 2022 году было проведено 31 заседание, на которых рассмотрено более 

150 вопросов. С докладами выступил на следующих заседаниях Комитета: 

 06 июня 2022 года на 570 заседании - О Федеральном законе «О ратификации 

протоколов о внесении изменений в российско-кубинские 

межправительственные кредитные соглашения»; 

 20 июня 2022 года на 573 заседании - об участии делегации Совета Федерации 

в наблюдении за республиканским референдумом по вопросу внесения 

изменений и дополнений в Конституцию Республики Казахстан (3–6 июня 2022 

г., г. Нур-Султан); 
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 07 июля 2022 года на 574 заседании – об участии в X-м Петербургском 

международном юридическом форуме (29 июня – 1 июля 2022 г., г.Санкт-

Петербург); 

 19 сентября 2022 года на 578 заседании – об участии в региональной 

конференции российских соотечественников стран Азии (9-13 сентября 2022 г. 

Таиланд, Бангкок,); 

 28 ноября 2022 года на 584 заседании -  о рабочем визите делегации Совета 

Федерации для наблюдения за проведением внеочередных выборов Президента 

Республики Казахстан в составе миссий международных наблюдателей (18-21 

ноября 2022 г, Казахстан); 

 Об участии в Региональной конференции соотечественников стран ближнего 

зарубежья в г. Душанбе (Таджикистан, 17-18 декабря 2022 г.). 

 

В июне – июле 2022 года Комитет принял активное участие в реализации российско-

белорусского патриотического проекта «Поезд памяти», идею которого выдвинули и 

поддержали Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации В.И. Матвиенко и Председатель Совета Республики Национального 

собрания Республики Беларусь Н.И. Кочанова. 

 

Участниками проекта стали учащиеся десятых классов общеобразовательных школ 

Российской Федерации и Республики Беларусь (по 100 человек с каждой стороны). 

«Поезд Памяти» отправился из Бреста 22 июня 2022 года после проведения митинга 

в стенах Брестской крепости и прошел через города Гродно, Витебск, Смоленск, 

Ржев, Вязьма, Кубинка, Москва, Санкт-Петербург, Великий Новгород, Псков, Орша, 

Могилев, Гомель. В День освобождения Минска от немецко-фашистских захватчиков 

3 июля 2022 года поезд прибыл в Минск. В городах по маршруту следования поезда 

были организованы памятно-мемориальные и культурно-просветительские 

мероприятия, связанные с событиями Великой Отечественной войной 1941–1945 

годов и другими важными вехами общей истории России и Белоруссии. Реализация 

проекта продолжится в 2023 году. В данном проекте являюсь координатором от 

Комитета. 

 

За отчетный период принял участие в мероприятиях по линии работы с 

соотечественниками за рубежом: 

 10–11 сентября - в XV Региональной конференции соотечественников стран 

Азии в Бангкоке (Королевство Таиланд), посвящённой вопросам защиты прав 

и законных интересов соотечественников, сохранения исторической памяти, 

продвижения русского языка и образования на русском языке, участия 

молодёжи в движении соотечественников, роли зарубежной русской общины в 

развитии торгово-экономических связей России с государствами Азии; 

 1–2 ноября – совместно с коллегами, членами Комитета Е.В. Афанасьевой и 

С.П. Цековым принял участие во Всемирной тематической конференции 

российской зарубежной диаспоры «Экономическое сотрудничество: 

соотечественники и регионы России. Отвечая на вызовы времени». Мы 

участвовали в работе двух пленарных заседаний «Русский мир и вызовы 
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современности» и «Российские регионы и соотечественники: углубляя торгово-

экономическое сотрудничество», а также секций, посвященных развитию 

туризма, современных технологий и работе с молодёжью; 

 17 – 18 декабря - в Региональной конференции соотечественников стран 

ближнего зарубежья в Душанбе (Республика Таджикистан), где обсуждались 

вопросы защиты прав и законных интересов соотечественников, сохранения 

исторической памяти, усиления роли русского языка на пространстве СНГ. 

 

В течение года Комитет самое пристальное внимание уделял вопросам, связанные 

по наблюдению за электоральными процессами. В связи с этим, в отчетному году, 

принял участие в следующих мониторингах: 

 05 июня - в мониторинге референдума по вопросу внесения изменений и 

дополнений в Конституцию Республики Казахстан; 

 с 18 по 22 ноября – в составе группы международных наблюдателей ПА 

ОДКБ, осуществляющих международный мониторинг за ходом подготовки 

и проведения внеочередных выборов Президента Республики Казахстан. 

 

Принимал участие во всех заседаниях Комитета, а также в парламентских слушаниях, 

совещаниях и «круглых столах», проводимых Комитетом: 

 25.01.2022 – «Круглый стол» на тему «Современные принципы оборонной 

политики Японии. Необходимость укрепления национальной безопасности 

Российской Федерации»; 

 10.02.2022 – расширенное заседание Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию с участием министра 

природных ресурсов и экологии Российской Федерации А.А.Козлова по 

подготовке «Правительственного часа» 517 заседания Совета Федерации по 

вопросу «О ходе реализации национального проекта «Экология»;  

 14.02.2022 – «Круглый стол» на тему «Международного сотрудничество в 

борьбе с глобальными вызовами и угрозами, включая кризис системы контроля 

над вооружениями», совместно с Комитетом СФ по обороне и безопасности; 

 22.02.2022 – совместное заседание Комитета Совета Федерации по 

международным делам, Комитета Совета Федерации по обороне и 

безопасности и Комитета Совета Федерации по конституционному 

законодательству и государственному строительству; 

 28.02.2022 – семинар-совещание Комитета Совета Федерации по науке, 

образованию и культуре «О реализации в субъектах Российской Федерации 

программ капитального ремонта и строительства зданий общеобразовательных 

организаций»; 

 11.07 – 13.07.2022 – участие в выездном заседании Комитета Совета Федерации 

по международным делам по теме «Динамическое развитие приграничных 

субъектов РФ в контексте современных внешнеполитических реалий» 

совместно с Комитетами по экономической политике и федеративному 

устройству в г.Смоленск;  

 30.09.2022 – расширенное заседание Комитета по аграрно-продовольственной 

политике и природопользованию «О проекте федерального закона № 161119–8 
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«О внесении изменений в статьи 11 и 25.1 Федерального закона «Об охране 

озера Байкал» (в части особенностей использования, охраны, защиты, 

воспроизводства лесов в центральной экологической зоне Байкальской 

природной территории);  

 25.10.2022 - «Круглый стол» на тему «Российско-китайские отношения в 

современных условиях как важнейший фактор обеспечения мира, стабильности 

и безопасности: парламентское измерение»; 

 31.10.2022 – «Круглый стол» на тему «Азиатско-Тихоокеанский вектор 

внешней политики РФ в контексте современных геополитических изменений»; 

 14.11.2022 – «Круглый стол» на тему «Перспективные направления развития 

здравоохранения в сельской местности»; 

 17.11.2022 - «Круглый стол» на тему «Информационный раскол в глобальном 

мире: задачи российской информационной политики. Возможности и 

перспективы расширения информационного присутствия России в странах 

незападного мира»; 

 01.12.2022 - «Круглый стол» на тему «О реалаизации механизма комплексного 

развития территорий в субъектах Российской Федерации» 

 

 

2.1 Работа в Комиссиях, Рабочих группах и органах, созданных при Совете 

Федерации 

В течение года продолжил работу в Совете по вопросам развития Дальнего 

Востока, Арктики и Антарктики при Совете Федерации (далее – Совет). Совет 

является площадкой для рассмотрения вопросов формирования и реализации 

государственной политики в области развития Дальнего Востока и Байкальского 

региона.  

В течение года принял участие в следующих заседаниях Совета:  

 16 февраля – на тему «О ходе реализации концепции демографической 

политики Дальнего Востока»; 

 19 апреля – на тему «Стратегические подходы к развитию Северного морского 

пути»; 

 27 октября – на тему «Совершенствование законодательного обеспечения 

завоза продукции (товаров) в районы Крайнего Севера и приравненные к ним 

местности». 

 

Продолжил работу в Совете по вопросам газификации субъектов Российской 

Федерации при Совете Федерации. За последние 2 года мы существенно 

продвинулись благодаря вниманию со стороны руководства Совета Федерации в 

работе по газификации Забайкальского края. Неоднократно эта проблема 

поднималась как на площадках Совета Федерации, так и на площадках Правительства 

России.  

 06 июля по данному вопросу принял участие в заседании Совета. По итогу 

в соответствии с планом газификации субъектов Российской Федерации в 

Забайкальском крае утверждён целевой прогнозный топливно - 

энергетический баланс региона. ПАО «Газпром» приступило к разработке 
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генеральной схемы газоснабжения и газификации Забайкальского края. 

Правительство края совместно с Минприроды России приступило к 

реализации проекта газификации индивидуальных домовладений города 

Читы в рамках национального проекта «Экология». Правительство края 

выступило с предложением, чтобы ПАО «Газпром» было техническим 

исполнителем при реализации этого проекта. 

 02 ноября совместно с сенатором Российской Федерации, представителем в 

СФ от законодательного органа государственной власти Забайкальского 

края Сергеем Михайловым провел рабочую встречу с генеральным 

директором Восточно-Арктической нефтегазовой корпорации (ВАНК) 

Станиславом Неверовым. Обсуждался вопрос газификации региона, в 

частности, города Читы. Станислав Неверов сообщил, что, согласно 

федеральному проекту «Чистый воздух» нацпроекта «Экология», к концу 

2024 г. в Чите должны быть газифицированы 13 193 частных домовладений. 

Для этого необходимо построить соответствующую инфраструктуру и 

проложить 497 км газовых сетей. Концессионером выступает ВАНК. 

 08 ноября в Чите принял участие в рабочем совещании по вопросу 

газификации с руководством города и края. Совещание прошло под 

председательством первого заместителя председателя Правительства 

Забайкальского края Андрея Кефера. Заместитель генерального директора 

Восточно-Арктической Нефтегазовой Корпорации Андрей Спиридонов 

представил схему газификации. Участники совещания смогли задать 

волнующие их вопросы по реализации проекта, а также по исполнению 

концессионного соглашения с Восточно-Арктической Нефтегазовой 

корпорацией.  

 

В отчетном году продолжил работать в составе межфракционной рабочей 

группы «Байкал» сформированной в Государственной Думе для совместной работы 

парламентариев по подготовке согласованных решений по совершенствованию 

федерального законодательства по улучшению социально-экономических, 

экологических условий в Байкальском регионе и охраны озера Байкал (Далее-группа 

«Байкал»). В работе группы принимают постоянное участие сенаторы Российской 

Федерации от Забайкальского края, Республики Бурятия и Иркутской области.  

 В 2022 году состоялось 9 заседаний группы «Байкал», в том числе совместное 

выездное заседание с Комитетом Государственной Думы по экологии, природным 

ресурсам и охране окружающей среды в ОАО «Российские железные дороги», а 

также совместные выездные мероприятия с Комитетом Государственной Думы по 

экологии, природным ресурсам и охране окружающей среды и ОАО «Российские 

железные дороги» в Республике Бурятия и Иркутской области.  

 В 2022 году рассмотрено 9 законодательных инициатив и 5 подзаконных 

нормативных правовых актов федеральных органов исполнительной власти. По 

состоянию на декабрь 2022 года в работе группы находится 11 законодательных 

инициатив и 1 подзаконный нормативный правовой акт федерального органа 

исполнительной власти.  
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Как член Совета по межнациональным отношениям и взаимодействию с 

религиозными объединениями при Совете Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации принял участие в заседаниях Совета по межнациональным 

отношениям и взаимодействию с религиозными объединениями при Совете 

Федерации на следующие темы: 

 23 июня - «О ходе реализации Стратегии государственной национальной 

политики РФ на период до 2025 года»; 

 15 декабря - «О роли этнокультурных объединений в гармонизации 

межнациональных отношений» 

 

Также принимал участие в работе Комиссии Совета Федерации по рассмотрению 

расходов Федерального бюджета, направленных на обеспечение национальной 

обороны, национальной безопасности и правоохранительной деятельности, в 

заседаниях Комитета Государственной Думы по обороне в закрытом режиме по 

вопросам, связанным с рассмотрением расходов федерального бюджета, 

направленных на обеспечение национальной обороны (закрытых статей бюджета). 

 

 

3. ПРЕДСТАВИТЕЛЬНАЯ  ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ЗАБАЙКАЛЬСКОМ КРАЕ 
 

3.1. Деятельность, направленная на развитие региона  

Важнейшим направлением деятельности как сенатора Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации, представителя от исполнительного 

органа государственной власти Забайкальского края считаю взаимодействие и 

конструктивную работу с Правительством Забайкальского края по отстаиванию и 

продвижению интересов нашего региона на федеральном уровне.  

 

В период всего 2022 года, в Забайкальском крае на регулярной основе принимал 

участие в совещаниях с членами регионального правительства, Законодательного 

Собрания, руководством региональных ведомств и организаций социальной сферы, 

Общественной палатой, Собрания представителей Агинского Бурятского округа. 

 

По моей инициативе в 2021 году при Губернаторе Забайкальского края был 

образован Совет по взаимодействию с сенаторами Российской Федерации и 

депутатами Государственной Думы, представляющими Забайкальский край в 

Федеральном Собрании (далее – Совет). В 2022 году работа Совета была направлена 

на консолидацию усилий по совместному решению вопросов обеспечения 

эффективного экономического и социального развития края. В 2022 году прошло 3 

заседания Совета: 25 марта, 20 мая и 29 ноября. С докладами и содокладами выступил 

по следующим вопросам: 

 25 марта 
а) «О проблемах и задачах капитального ремонта зданий образовательных 

организаций в рамках модернизации школьных систем образования»; 

б) «О проводимой работе по приобретению быстровозводимых спортивных 

залов для образовательных организаций»; 
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в) «О проблемах организации летнего отдыха и оздоровления»; 

г) «О мерах поддержки экономической стабильности в Забайкальском крае». 

 20 мая: «О газификации Забайкальского края»; 

 29 ноября: «О ходе реализации мероприятий по реконструкции ДАПП 

Староцурухайтуй и МАПП Забайкальск и текущем состоянии МАПП 

Соловьевск, ЖДПП Соловьевск, ДАПП Верхний Ульхун.  

 

На основании обращений Правительства Забайкальского края и в целях 

поддержки в федеральных органах государственной власти инициатив по включению 

региональных мероприятий и объектов в федеральные программы и национальные 

проекты, проводил рабочие встречи в министерствах и ведомствах в городе Москве.  

 

В течение года Советом была проведена большая работа, в результате которой мы 

получили соответствующие ответы от разных ведомств. В итоге, в 2022 году 

постановлением правительства РФ утверждён ряд изменений в государственную 

программу «Развитие образования», в том числе затрагивающую методику отбора в 

программу «демографической субсидии». Министерством просвещения России было 

поддержано семь проектов Забайкальского края на предоставление субсидии на 

строительство школ с общей мощностью около пяти тысяч мест. В 2023-2024 годах в 

Забайкалье будут построены семь школ. На эти цели планируется направить 7,7 

миллиарда рублей из федерального бюджета. Строительство семи школ будет 

осуществлено в рамках государственно-частного партнерства. Новые школы будут 

построены в Атамановке, в Засопке и в Смоленке Читинского района, в Дарасуне 

Карымского района, в Забайкальске, в Агинском и в Чите. 

 

В течение года на контроле оставались вопросы: 

 связанные с комплексом мероприятий по реконструкции ДАПП 

Староцурухайтуйский и МАПП Забайкальск и текущем состоянии МАПП 

Соловьевск, Олочи, ЖДПП Соловьевск, ДАПП Верхний Ульхун; 

 об открытии финансирования комплексных ремонтно-реставрационных 

работ на объекте - «Ансамбль Цугольского дацана. Главный храм (Согчен 

дуган)» в селе Цугол Могойтуйского района Забайкальского края; 

 связанные с финансированием мероприятий по реконструкции 

аэропортового комплекса в селе Чара Забайкальского края. 

 

Итогом большой системной работы стала торжественная церемония открытия 

Забайкальского драматического театра имени Николая Березина после масштабной 

реконструкции.  Реконструкция стартовала в 2019 году по «Федеральной адресной 

инвестиционной программе», на эти цели было выделено более 1,1 миллиарда рублей. 

Реконструкцию театра удалось провести благодаря большой поддержке и помощи 

Совета Федерации. Открытие состоялось 13 октября в Чите.  

 

06 ноября вместе с сенатором от Забайкальского края Сергеем Михайловым принял 

участие в программе «Прямой разговор с губернатором Забайкальского края». 

Губернатор Александр Осипов почти три часа в прямом эфире телеканалов «Россия-
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24» и РТК «Забайкалье» отвечал на сообщения, стекающиеся со всего региона. 

Поступило почти пять тысяч обращений.  

 

За этот отчетный период по моему представлению наградами Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации были награждены семь 

забайкальцев, в том числе двое – Почетной грамотой Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации, и пятеро – благодарностью 

Председателя Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации.  

 

В течение года самое пристальное внимание уделял вопросам, связанные с 

проведением специальной военной операции на территории Украины. Наши земляки 

– военнослужащие проявляют мужество и отвагу, показывают свои самые лучшие 

качества защитников Отечества. Волонтеры и неравнодушные земляки объединяются 

в группы и движения для оказания поддержки раненым и ребятам-военнослужащим. 

В орбиту этого мощного волонтерского движения вовлечены почти все жители 

страны, в том числе жители Забайкальского края.  

 

В течение года обращался к министру обороны РФ и Президенту страны с просьбой 

поддержать ходатайства о присвоении высшего звания «Герой Российской 

Федерации» военнослужащим Балдану Баировичу Цыдыпову и Эдуарду Доржиевичу 

Норполову. Указ президента РФ о присвоении изданы: 

 Цыдыпову Б.Б. - 11 июня 2022 года; 

 Норполову Э.Д. – 14 декабря 2022 года (посмертно). 

 

За 2022 год на мое имя поступило 18 обращений от родных и родственников 

участников спецоперации с просьбой оказать помощь в поисках военнослужащих по 

линии Министерства обороны РФ.    

 

Неоднократно посещал военные госпитали и военные санатории, где проходят 

лечение и реабилитацию раненные военнослужащие. Такие встречи в Москве, 

Подмосковье, Санкт-Петербурге и Чите стали традиционными.  

 

В рамках региональной недели в Забайкальском крае традиционно встречался с 

Губернатором края А.М. Осиповым. Обсуждали ход выполнения частичной 

мобилизации жителей Забайкалья для участия в СВО на Украине, вопросы 

деятельности штаба «Забайкальский фронт», созданный для координации работы 

всех заинтересованных в поддержке спецоперации организаций и людей.  

 

В течение года неоднократно встречался с представителями Агинского отделения 

«Боевое братства»; с представителями окружного совета ветеранов войны, труда, 

вооруженных сил и правоохранительных органов Агинского Бурятского округа; с 

волонтерами общественного движения "Золотые руки ангела. Агинское», которые 

специализируются на пошиве тактических носилок «Фома 180» для нужд 

военнослужащих.  
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В каждом населенном пункте Агинского Бурятского округа действуют волонтерские 

группы и движения. Через благотворительные фонды и организацию концертов 

собраны свыше десяти млн рублей. Все средства направлены на приобретение 

специальной техники и оборудования, гуманитарного груза. В канун Нового года 

приобрел для нужд волонтеров, находящихся на линии соприкосновения, автомобиль 

«УАЗ».  

 

Являюсь членом волонтерских групп «Гум. помощь.Vместе» (сбор гуманитарной 

помощи военнослужащим), «За жизнь 75V» (Все для фронта! Все для Победы»), 

«Добрые сердца Аги», V 03/38/75 (Крымские волонтеры). 

 

3.2. Общественно значимые мероприятия  

Как сенатор Российской Федерации, представитель от исполнительного органа 

государственной власти Забайкальского края в своей деятельности уделяю особое 

внимание работе по взаимодействию с общественностью и общественными 

организациями.  

 

В течение года совершил 14 рабочих поездок в Забайкальский край. Каждый визит 

встречался с жителями Забайкальского края, молодыми инициативными гражданами, 

инвесторами и бизнес сообществом, избирателями, общественными организациями, 

а также со старейшинами Агинского Бурятского округа. Состоялись рабочие 

совещания, комплексные выезды в населенные пункты Забайкальского края по 

вопросам реализации национальных проектов, государственных программ. Такие 

встречи с населением обеспечивают обратную связь органов власти округа, края, а 

также позволяет содействовать в решении важных для Забайкалья вопросов. 

 

В отчетный период принимал участие в социально-значимых мероприятиях 

Забайкальского края. Выделю самые крупные: 

 26 февраля принял участие в работе Итогового совещания, на котором 

Администрация Агинского Бурятского округа Забайкальского края отчиталась 

о результатах работы за 2021 год и наметила приоритетные задачи на 2022 год. 

Особо хочу отметить, что Итоговое совещание традиционно является 

заключительным мероприятием отчетной кампании органов государственного 

и муниципального управления округа, нацеленным на активизацию 

деятельности по решению задач социально-экономического развития 

территории. Традиционно она начинается со сходов граждан в сельских и 

городских поселениях, получает продолжение в отчетах администраций 

районов и, в завершении, уже на уровне Администрации округа, с активным 

привлечением министерств и ведомств края; 

 14 марта провел встречу с Губернатором Забайкальского края Александром 

Осиповым, обсудили актуальные вопросы, связанные с влиянием сложившейся 

внешнеполитической ситуации, в том числе антироссийских санкций на 

социально-экономическое развитие края;  

 19 марта принял участие в церемонии подписания трехстороннего соглашения 

развития бурятской национальной борьбы «Бүхэ барилдаан» на территории 
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Республики Бурятия, Забайкальского края и Иркутской области. Благодаря 

соглашению теперь в этих регионах действуют единые правила проведения 

соревнований;  

 с 18 по 20 марта принял в 59-ом чемпионате Агинского Бурятского округа по 

вольной борьбе на призы памяти Героя Советского Союза Базара Ринчино в 

поселке Агинское; 

 19 марта принял участие в торжественном открытии нового спортивного 

комплекса «Бургэд» в поселке Агинское площадью в три тысячи квадратных 

метров, с пропускной способностью 100 человек в смену и зрительным залом 

на 550 человек;  

 09 мая принял участие в мероприятиях по чествованию ветеранов Великой 

Отечественной войны. По традиции был проведен торжественный митинг у 

танка «Агинский колхозник» в городском округе «Поселок Агинское» и 

возложение цветов у вечного огня на мемориальном комплексе «Слава», 

мероприятия на Аллее Героев.  В Агинском педагогическом колледже 

состоялось открытие мемориальной доски Героя Советского Союза Базара 

Ринчино; 

 22-24 июля принял участие в XIV Международном бурятском фестивале 

«Алтаргана» в городском округе Агинское Агинского Бурятского округа. В 

открытии фестиваля принял участие заместитель председателя Совета 

Федерации ФС РФ К.И.Косачев. Фестиваль «Алтаргана» - главное событие по 

возрождению, сохранению и развитию традиционной культуры бурятского 

народа. За эти дни в фестивале приняли участие самые талантливые, творческие 

и активные люди из Забайкалья, Республики Бурятии, Иркутской области, 

Монголии, Внутренней Монголии. «Алтаргана» собрала свыше 15 тысяч 

участников. В рамках фестиваля состоялись многочисленные мероприятия, в 

том числе презентация книги «Летопись Алтарганы» и международные 

встречи; 

 07 августа принял участие в XVI открытом чемпионате Забайкальского края по 

бурятской борьбе «Барилдаан» «Большой приз Алханая». Соревнования 

прошли по утвержденным единым правилам бурятской национальной борьбы 

«Бүхэ барилдаан»; 

 10 августа посетил Всероссийскую спартакиаду сильнейших спортсменов, 

которая прошла между субъектами Российской Федерации. Соревнования 

прошли на спортивных объектах 12 регионов России в 39 видах спорта. 

Организатором спартакиады выступает Министерство спорта Российской 

Федерации. Команда Забайкальского края уверенно заняла общекомандное 

первое место в соревнованиях по стрельбе из лука;  

 15 сентября в Музее Победы на Поклонной горе принял участие в 

торжественной церемонии открытия экспозиции «Чита — центр 

Забайкальского фронта»;  

 13 октября принял участие в открытии Забайкальского краевого 

драматического театра имени Николая Березина в Чите. После масштабной 

реконструкции Забайкальский краевой драматический театр стал одним из 

самых оснащенных в России;  
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 03 ноября принял участие в IX –ой торжественной церемонии награждения 

участников Всероссийского гражданско-патриотического проекта «Дети-

Герои», который реализуется Советом Федерации. Медалями Совета 

Федерации «За проявленное мужество» награждены два юных забайкальца. 

Такие же медали в Чите вручили еще двум юным героям;   

 07 ноября принял участие в открытии стелы «Город трудовой доблести» в 

городе Чита;  

 28 ноября принял участие в праздничных мероприятиях юбилейного XX-го 

турнира Агинского Бурятского округа по вольной борьбе «Кубок памяти 

Цыренова Бадмы Цыреновича». Традиционно от сенатора Российской 

Федерации был учрежден специальный приз «Лучшему тренеру по вольной 

борьбе Забайкальского края по итогам года», который получил тренер 

спортивной школы олимпийского резерва по адаптивным и национальным 

видам спорта Алексей Санжиев.  

 05 декабря принял участие в проведении турнира по шахматам памяти Героя 

России, матроса Тихоокеанского флота Алдара Цыденжапова, где учредил 

специальные призы для спортсменов, занявших первые места в мужском и 

женском зачете турнира. Соревнования прошли в Московском Доме 

национальностей.  

 26 декабря принял участие в открытии одиннадцати социальных объектов в 

селе Урда-Ага Агинского района. Их капитальный ремонт и строительство 

проведены в рамках государственной программы «Комплексное развитие 

сельских территорий». Новый вид обрели детский сад «Теремок», 

пришкольный интернат, спортивно-оздоровительный комплекс «Урда-Ага», 

Дом культуры. Построена многофункциональная спортивная площадка. Также 

на территории села приобретена автоматическая блочно-модульная котельная, 

произведен капитальный ремонт четырех водокачек.  

 

3.3. Работа с обращениями граждан  

На постоянной основе веду личный прием граждан в приемной члена Совета 

Федерации, а также прием обращений в Виртуальную приемную на официальном 

сайте Совета Федерации в сети Интернет, на служебную электронную почту, 

социальные медиа.  

 

В 2022 году провел 63 личных приема граждан в очном порядке, поступило 93 

обращений. На базе региональной общественной приемной председателя партии 

«Единая Россия» Д.А.Медведева проведены 17 приёмов и принято 27 обращений.  

 

Основные темы обращений – это вопросы оказания помощи родным 

военнослужащим – участникам СВО из Забайкальского края, а также содействия в 

решении проблем социально-бытового характера. Практику проведения личных 

приемов граждан продолжаю на протяжении всей работы в Совете Федерации 

(многие вопросы решаются положительно). 
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В преддверии Нового 2023 года принял участие во Всероссийской благотворительной 

акции «Ёлка желаний». Исполнил желание Эржены Бадмажаповой из поселка 

Агинское, подарил ей акустическую гитару, а также желание 13-летнего Кирилла из 

села Дмитровка ДНР, ему, по моей просьбе, военнослужащие, которые находились в 

зоне СВО доставили гантели. Также акустическую гитару подарил Алине Петровой, 

дочке мобилизованного жителя из поселка Агинское.  

 

 

4. УЧАСТИЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
В 2022 году в порядке реализации права законодательной инициативы совместно с 

сенаторами РФ С.Ф.Брилка, А.Г.Варфоломеевым, С.П.Михайловым, 

В.В.Наговицыным, А.В.Чернышевым, А.Г.Ярошук разработал и внес в 

Государственную думу следующий проект федерального закона:  

 № 161119–8 О внесении изменений в Федеральный закон «Об охране озера 

Байкал» и статью 1 Федерального закона «Об охране окружающей среды» (в 

части определения особенностей земельных отношений в центральной 

экологической и буферной экологической зонах Байкальской природной 

территории) от 08 июля 2022 г. 

 

В течении 2022 года совместно с сенаторами РФ С.Ф.Брилка, А.В.Чернышевым, 

С.П.Михайловым продолжил работу по следующему проекту федерального 

закона:  

 № 1207293–7 О внесении изменений в статью 4 Федерального закона «О 

введении в действие Градостроительного кодекса Российской Федерации» (о 

вводе в эксплуатацию объектов капитального строительства, созданных в 

границах приаэродромной территории).  

 

 

5. УЧАСТИЕ В ОСУЩЕСТВЛЕНИИ ПАРЛАМЕНТСКОГО КОНТРОЛЯ  

Во исполнение поручений Совета Федерации совместно с органами исполнительной 

власти Забайкальского края проработал на региональном уровне следующие 

вопросы:  

 «Об обращении внимания сенаторов Российской Федерации в рамках работы в 

субъектах РФ в июне 2022 года на оснащение рабочих мест фельдшерско-

акушерских и фельдшерских пунктов персональными компьютерами с 

выходом в сеть Интернет и о направлении полученной информации в Комитет 

СФ по социальной политике для обобщения».  

Исполнен - № 26-01.302/ББЖ от 02.11.2022 

 «К вопросу «О Федеральном законе «О внесении изменений в Федеральный 

закон «Об образовании в Российской Федерации» и статью 1 Федерального 

закона «Об обязательных требованиях в Российской Федерации». 

Исполнен - №26-01.310/ББЖ от 15.11.2022  

 «О проведении в период осенней сессии 2022 года мониторинга реализации 

программы газификации в субъектах Российской Федерации, в том числе в 

части принимаемых регионами мер поддержки населения при осуществлении 
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мероприятий по социальной догазификации, и об информировании при 

необходимости Совета по вопросам газификации субъектов Российской 

Федерации ФС РФ о проблемах, требующих решения». 

 Об организации взаимодействия с органами государственной власти субъектов 

РФ, представителями которых они являются, в части реализации указанного б 

обращении внимания сенаторов.  

Исполнен - №26-01.323/ББЖ от 29.11.2022 

 О промежуточном отчете по вопросу контроля «О реконструкции 

аэропортового комплекса в с.Чара Забайкальского края». 

Исполнен - №26-01.309/ББЖ от 15.11.2022 

 «К вопросу «О Федеральном законе «О внесении изменений в Федеральный 

закон «О государственных пособиях гражданам, имеющим детей». 

Исполнен - №26-02.332/ББЖ от 12.12.2022 

 «О проработке в соответствии с информацией, представленной Комитетом 

Совета Федерации по социальной политике, вопроса о дополнительной 

потребности в подключении к информационно-телекоммуникационной сети 

Интернет и оснащении автоматизированными рабочими местами 

фельдшерско-амбулаторных и фельдшерских пунктов, в которых ранее не была 

проведена эта работа, и о направлении до 15 января 2023 года подробной 

информации о каждом фельдшерско-амбулаторном и фельдшерском пункте в 

Комитет Совета Федерации по социальной политике для обощения» 

Исполнен - №26-02.336/ББЖ от 21.12.2022 

 «К вопросу «О Федеральном законе «О внесении изменений в Основы 

законодательства Российской Федерации о нотариате» 

Исполнен - №26-02.2/ББЖ от 10.01.2022 

 «К вопросу «О Федеральном законе «О внесении изменений в статью 12 ФЗ 

«ОБ оснонвых гарантиях прав ребенка в Российской Федерации». 

На исполнении, перенесен на 2023 год 

   

В соответствии со сложившейся практикой взаимодействия с Правительством 

Забайкалья использовал площадку пленарных заседаний Совета Федерации – в 2022 

году на заседаниях палаты, в рамках правительственных часов и открытых диалогов 

с сенаторами, ответы на вопросы от Забайкальского края получены от:  

 Министра просвещения Российской Федерации С.С.Кравцова, №МП-П-235 от 

25.01.2022; 

 Министра Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и Арктики 

А.О.Чекункова, №26-03.28/ББЖ от 26.01.2022; 

 Министра природных ресурсов и экологии Российской Федерации 

А.А.Козлова, №24-03.50/ББЖ от 11.02.2022; 

 Министра строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской 

Федерации И.Э.Файзуллина, №24-03.58/ББЖ от 02.03.2022; 

 Министра природных ресурсов и экологии Российской Федерации 

А.А.Козлова, №01-37-26/7364 от 07.03.2022; 

 Первого заместителя министра сельского хозяйства Российской Федерации 

О.Н.Лут, №ОЛ-10-14/5245 от 21.03.2022; 
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 Министра транспорта Российской Федерации В.Г.Савельева, №24-03.85/ББЖ 

от 23.03.2022; 

 Руководителя Федерального Агентства по управлению государственным 

имуществом В.В.Яковенко, №24-05.111/ББЖ от 15.04.2022; 

 Председателя Счетной палаты Российской Федерации А.Л.Кудрина, №24-

03.116/ББЖ от 15.04.2022; 

 Генерального прокурора Российской Федерации И.В.Краснова, №24-

03.129/ББЖ от 27.04.2022; 

 Министра цифрового развития, связи и массовых коммуникации Российской 

Федерации М.И.Шадаева, №24-03.167/ББЖ от 08.06.2022; 

 Заместителя министра Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и 

Арктики М.М.Шамьюнова; 

 Заместителя министра энергетики Российской Федерации П.Ю.Сорокина, 

№24-03.202/ББЖ от 15.07.2022; 

 Министра строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской 

Федерации И.Э.Файзуллина, №24-03.248/ББЖ от 06.10.2022; 

 

Полученные ответы в оперативном порядке были направлены в Правительство 

Забайкальского края. 

 

6. УЧАСТИЕ В МЕЖПАРЛАМЕНТСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

 

В рамках реализации межпарламентской и международной деятельности Совета 

Федерации продолжил работу как член ПА ОДКБ. В течение года принял участие в 

следующих мероприятиях: 

 18 марта - в заседании Постоянной комиссии ПА ОДКБ по политическим 

вопросам и международному сотрудничеству (в режиме видеоконференции); 

 17 мая - в работе внеочередного совместного заседания постоянных комиссий 

ПА ОДКБ: по обороне и безопасности, по политическим вопросам и 

международному сотрудничеству, по социально-экономическим и правовым 

вопросам (в режиме видеоконференции); 

 С 03 по 06 июня - в работе группы международных наблюдателей ПА ОДКБ, 

осуществляющих международный мониторинг за ходом подготовки и 

проведения предстоящего референдума по внесению изменений и дополнений 

в Конституцию Республики Казахстан;  

 24 ноября - во внеочередном заседании Постоянной комиссии ПА ОДКБ по 

политическим вопросам и международному сотрудничеству; 

 29 ноября - во внеочередном заседании Постоянной комиссии ПА ОДКБ, где 

был одобрен проект Заявления ПА ОДКБ о недопустимости разработки 

биологического (бактериологического) и токсинного оружия; 

 5 декабря - в работе совместного заседания Совета и пятнадцатого пленарного 

заседания ПА ОДКБ под председательством Председателя ПА ОДКБ, 

Председателя Государственной Думы В.В. Володина, где приняты к сведению 

информация об итогах реализации приоритетов председательства Республики 
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Армения в ОДКБ в 2021 и 2022 годах, о приоритетах Республики Беларусь на 

период председательства в ОДКБ. 

 17 – 18 декабря - в Региональной конференции соотечественников стран 

ближнего зарубежья в Душанбе (Республика Таджикистан), где обсуждались 

вопросы защиты прав и законных интересов соотечественников, сохранения 

исторической памяти, усиления роли русского языка на пространстве СНГ. 

 

В течение года принял участие в следующих мероприятиях Совета Федерации: 

 21 января участвовал во встрече с членами группы по сотрудничеству 

Совета Федерации с Великим Государственным Хуралом Монголии с 

Чрезвычайным и Полномочным Послом Монголии в Российской Федерации 

Улзийсайхан Энхтувшином; 

 01 июня принял участие в VII международной конференции «Россия и 

Китай: сотрудничество в новую эпоху» (организаторы – Российский Совет 

по международным делам и Китайская академия общественных наук); 

 07 июня участвовал в официальном приеме по случаю 100-летия со дня 

основания Посольства Монголии в России (Культурный центр ГлавУпДК 

при МИД России); 

 с 29 июня по 01 июля принял участие в составе делегации Совета 

Федерации в X-м Петербургском международном юридическом форуме в г. 

Санкт-Петербург; 

 с 06 по 08 июля в составе делегации Совета Федерации принял участие в 

работе VII Восточного экономического форума в городе Владивосток; 

 12 сентября принял участие в XV региональной конференции организаций 

российских соотечественников стран Азии. Мероприятие состоялось в 

Бангкоке (Королевство Таиланд), обсуждены вопросы защиты прав и 

законных интересов соотечественников, сохранения исторической памяти, 

продвижения русского языка в странах Азии;  

 16 ноября совместно с заместителем Совета Федерации К.И.Косачевым 

встретился с Вице-премьером Правительства Монголии господином 

Хурэлбатором; 

 17 – 18 декабря - в Региональной конференции соотечественников стран 

ближнего зарубежья в Душанбе (Республика Таджикистан).  

 

 

7. ИНФОРМАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

 

Информация о моей деятельности в отчетный период размещалась на официальном 

интернет-сайте Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации -  

54 информационных статей и 20 упоминаний о проводимых мероприятиях, 

официальном сайте Правительства Забайкальского края - 62 инфостатей и 123 

упоминаний, на официальном сайте Агинского Бурятского округа Забайкальского 

края - 92 публикаций.  
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В качестве эксперта принимал участие в программах «Вместе-РФ», даны интервью и 

комментарий по актуальным вопросам Читинской ВГТРК, газетам «Забайкальский 

рабочий», «Агинская правда», «Толон», «Забмедиа», «Забинфо», и др.  

 

В социальных сетях «ВКонтакте» (754 подписчика) регулярно рассказываю о своей 

деятельности в Совете Федерации и работе в регионе. Кроме того, размещаю 

публикации в мессенджерах «Вайбер» (1 455 подписчика) и «Телеграм» (851 

подписчика).  

 

В заключении уверен, что работа в Совете Федерации в 2023 году будет не менее 

насыщенной и многовекторной, ориентированной на социально-экономическое 

развитие Забайкальского края и на реализацию внешних и внутренних приоритетов 

развития Российского государства. 

 


